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  4 月 1 日起，《中华人民共和国黄河
保护法》正式施行。黄河保护法是中国第
二部流域法律，于2022 年 10 月 30 日经全
国人大常委会会议表决通过。此前，中国
第一部流域法律——— 长江保护法已于2021
年3月1日起施行。
　　黄河保护法包括总则、规划与管控、
生态保护与修复、水资源节约集约利用、
水沙调控与防洪安全、污染防治、促进高
质量发展、黄河文化保护传承弘扬、保障
与监督、法律责任和附则等，共11 章、
122 条。
　　法律明确，国家加强黄河流域生态保
护与修复，坚持一体化保护与修复，实行
自然恢复为主、自然恢复与人工修复相结
合的系统治理；国家加强黄河流域环境污
染的综合治理、系统治理、源头治理，推
进重点河湖环境综合整治。
　　东南大学法学院教授熊樟林认为，黄
河保护法的出台与施行，是全面推进国家
“江河战略”法治化的又一标志性举措，
对于保障黄河安澜，推进水资源节约集约
利用，实现人与自然和谐共生、中华民族
永续发展具有重大意义。
　　黄河长期以来“体弱多病”，多年平
均水资源总量不到长江的7% ，且生态脆
弱，上游的高原冰川、中游的黄土高原、
下游的黄河三角洲等极易发生退化。环境

污染也积重较深，水质总体低于全国平均
水平。
　　中国社科院学部委员、北京工业大学
生态文明研究院院长潘家华说，黄河保护
法以水为核心、河为纽带、流域为基础，
统筹推进山水林田湖草沙综合治理、系统
治理、源头治理，更加注重保护治理的系
统性、整体性、协同性，法律以黄河流域
存在的突出困难和问题为导向，具有较强
的针对性、保障性、约束性。
　　黄河宁，天下平。
  在黄河穿城而过的甘肃兰州，自小在
黄河边长大的社区级河长杨瑷祯见证了黄
河的“清浊之变”：河边的私搭乱建消失
了、河风里的异味没有了、河堤旁的景色
绿了、河岸上游玩的市民多了。
　　“当下，治理黄河有了法律保障，我
们在具体工作中可以让保护工作更有法可
依，给群众宣传起来更有理有据。”杨瑷
祯说。
　　宁夏、山西、陕西、河南、山东等黄
河沿线省区，近年来也通过采取生态保护
修复、水污染联防联控机制、生态补偿等
措施，有力地推动黄河流域生态环境改
善。黄河保护法的实施，更将黄河流域生
态环境治理纳入法制化的轨道。
  从修订环境保护法到将“生态文明建
设”写入宪法，从制定长江保护法、黄河

保护法、黑土地保护法到修改固体废物污
染环境防治法、野生动物保护法、森林
法……中国逐步形成了“1+N+4”（一部
环境保护法、若干部专门环保法律和4 部
特殊区域性、流域性环保法）的生态环保
法律体系。
　　“长江保护法的出台实施，为保护长
江构建硬约束机制，开出了治愈‘长江
病’的良方。”潘家华说。
  在草长莺飞的江苏南通滨江地区，水
清岸绿入画屏，江豚也不再是稀客。
　　近年来，南通持续推进沿江沿海生态
带修复建设，贯通400 多公里江海岸线，
以生态绿廊“勾勒”江海，实现面貌焕
新、功能重塑。
　　春江水澈，江豚先知。 2022 年长江
江豚科考显示，母子豚数量显著增加，预
示着种群繁衍不断壮大。江豚游弋的喜人
景象从只能在保护区偶遇，到如今全流域
常见——— 其背后是全面长江禁捕退捕和长
江保护法的实施。
　　2021 年以来，江苏省检察机关共办
理涉长江保护公益诉讼案件5339 件，发
出诉前检察建议4042 件，提起公益诉讼
509件。
　　2022 年底全国人大常委会执法检查
组撰写的一份报告显示，2021 年长江流
域国控断面水质优良比例达 97 . 1% ，长

江 经 济 带 经 济 总 量 占 全 国 比 重 达
46 . 6% ，实现了在发展中保护、在保护
中发展。
　　“与长江保护法将保护和修复长江
流域生态环境放在压倒性位置类似，黄
河保护法也是落实重在保护、要在治理
的要求，坚定走绿色可持续的高质量发
展之路。”兰州大学资源环境学院教授
王鑫说，相信黄河保护法能够像长江保
护法一样发挥重大作用。
  在黄河保护法实施前几天，甘肃省水
利厅举行了“全民同心贯彻黄河保护法
携手聚力共护母亲河安澜”主题宣传
活动。
　　杨瑷祯介绍，甘肃省政府部门计划
举办培训班，让更多基层干部了解和熟
知黄河保护法。她已经报名参加，希望
通过学习，向公众普及黄河保护法内容
以及相关涉水条例法规，提高民众法律
意识。
　　“黄河保护法是有关黄河保护、开
发、利用方面总则性的法律，在实施的过
程中，需要地方政府进一步细化相关制
度，严格、公正、文明执法，在社会中形
成自觉遵法、学法、守法、用法的良好氛
围。”熊樟林说。
  （新华社北京4月1日电 记者 周
文其 张文静 杨丁淼 崔翰超）

  当地时间3月30日，美国纽约曼哈顿
大陪审团决定起诉特朗普，特朗普由此成
为第一位面临刑事指控的美国前总统。舆
论普遍预计该事件将增加2024 年美国大
选的不确定性，共和党如何声援、民主党
如何应对，以及案件久拖不决如何影响美
国政坛，都将是这场政坛之争的看点。
　　特朗普常年官司缠身并不新鲜，但因
2016 年给艳星“封口费”的陈年旧事被
起诉，让外界颇感意外。目前，特朗普面
临的调查主要有三项，除司法部对其不当
处理涉密文件的“文件门”调查，还有佐
治亚州对特朗普试图推翻2020 年大选结
果的调查，以及纽约州对特朗普集团伪造
财务状况的调查。其中“文件门”一项，
由于涉及2021 年初“国会山暴乱”，难
以在短期内完成。另外两项调查的开庭似
乎也遥遥无期。而对“封口费”事件的调
查率先浮出水面，据特朗普的前律师迈克
尔·科恩分析，可能是年初曼哈顿地区检
察官布拉格设立的大陪审团已获得足够多
的证据，因而作出起诉决定。
　　据报道，特朗普支付“封口费”事件
的核心是他在2016 年选举前几天，通过
科恩向艳星丹尼尔斯支付13 万美元并伪
造相关商业记录。 2018 年8月，科恩因逃
税和违反竞选财务规则等罪名被判入狱，
其中部分罪行与其向丹尼尔斯付款有关。

科恩后来称，特朗普指使他于大选前支付
了“封口费”，之后为他报销了这笔费用
并将其列为“司法支出”。特朗普承认报
销了这笔钱，但他否认了与丹尼尔斯的婚
外情以及任何违反竞选法的不当行为。特
朗普的法律顾问认为，检察官可能提出的
指控包括伪造商业记录和偷税，因为这笔

“封口费”并未缴税。日前，纽约法庭的发言
人说，特朗普的聆讯定于4 月 4 日下午举
行。特朗普的律师表示，特朗普上庭不会被
戴上手铐，他将不会对指控认罪，并会有倾
尽全力挑战指控的“法律可行性”。
　　3月30日，面对大陪审团的指控，特
朗普在社交媒体上愤怒地反驳，“这是史
无前例的政治迫害和选举干预”。事实
上，早在3月18日，特朗普已经在社交媒
体上预言自己“即将被捕”，并号召支持
者站出来，“夺回自己的国家”。根据相
关报道，特朗普已经接受了即将面临刑事
指控的现实，并反复向他的顾问表示希望
自己戴着手铐出庭。他认为，既然要到法
庭受审、按手印和拍面部照片，还不如把
它变成悲壮的一幕。这样既可以表现出他
对这场“不公正起诉”的轻蔑，还能让整
件事提振他在2024 年的总统选战。他甚
至对于高调出庭可能引发的安保担忧毫不
担心。他说，即便有人开枪也没有关系，
这样他将成为“烈士”。而且，如果他真

的被击中，他就很可能赢得大选。
　　对于特朗普高调应诉，共和党内可谓
五味杂陈，因为这将是他们不得不面对的
又一次抉择：支持还是抛弃特朗普。眼
下，众议院共和党高层纷纷声援特朗普，
显示后者在党内的影响力仍不容小觑。如
众议长麦卡锡指责检察官把“神圣的司法
系统武器化”，对美国“造成无法弥补的
损害”；众议院多数党领袖斯卡利斯也称
此事“令人发指”，认为起诉书是“极端
民主党人利用政府武器攻击政治对手最明
显的例证”。共和党内2024 年大选潜在
的参选人虽然也发声支持特朗普，但是用
语相对谨慎。如佛罗里达州州长德桑蒂斯
尽管声称起诉是“非美国的行为”，但表
示事件有争议，若特朗普拒绝配合调查，
佛罗里达州不会向纽约州引渡特朗普。此
外，参议院共和党领袖麦康奈尔等共和党
大佬迄今仍保持沉默，不愿评论事件。考
虑到近期路透社与益普索联合民调显示，
44% 的共和党受访者认为特朗普若被起
诉，就应退出2024 年大选，这些共和党
人的态度也情有可原。
　　面对共和党指责“操弄司法”和“将
司法武器化”，民主党则众口一词表示
“法律面前人人平等”，并呼吁各方心平
气和地对待这场审判，避免“国会山暴
乱”再现。参议院多数党领袖舒默称，案

件“不应受到外部政治影响、恐吓或者干
涉”，希望各方能让庭审“依法和平进
行”。特朗普的老对手、前众议长佩洛西
也呼吁特朗普能“和平地尊重赋予他自证
清白权利的制度”。 3 月31日，白宫发言
人表示拜登没有提前获知起诉特朗普的消
息。同日，拜登对于记者多次相关提问三
缄其口，“不予评论”。显然，拜登深知
言多必失，况且他自己也在接受特别检察
官对其涉嫌不当处理涉密文件的调查。
　　总之，“封口费”事件在目前被起诉
很难说没有政治考量，而且鉴于类似审判
往往持续很久，不排除在明年大选期间给
美国政坛投下“震撼弹”。共和党的难题
是对特朗普欲拒还迎，既要避免他被坐实
有罪而拖累共和党的选情，又要借机凝聚
保守派选民的人心，应对民主党的攻势。
民主党事实上也在玩火，虽然能借起诉分
化共和党选民，但也可能为共和党指责其
“操弄司法”提供把柄，从而直接将特朗
普再次送入白宫。无论如何，美国政坛又
一出党争大戏帷幕已经拉开。

  新华社北京4月1日电 记者1日从商务部获悉，4月1日，商务
部部长王文涛与新加坡贸工部长颜金勇共同签署了《中华人民共和国
商务部和新加坡贸易与工业部关于宣布实质性完成中国—新加坡自由
贸易协定升级后续谈判的谅解备忘录》，确认实质性完成两国自贸协
定升级后续谈判。双方团队将继续文本法律审核、翻译等后续工作，
履行各自国内程序，尽早签署协定。
　　据了解，该协定是我国在自贸协定实践中首次采用负面清单模式
作出服务和投资开放承诺。双方在原升级协定基础上，进一步提高服
务贸易和投资开放承诺水平，新增电信章节，并纳入国民待遇、市场
准入、透明度、数字经济等高水平经贸规则。双方还共同确认服务贸
易和投资领域开放措施不回撤，以协定方式承诺彼此“开放的大门越
来越大”。该协定是我国对接高标准国际经贸规则，扩大对外开放的
重要举措和实际行动，将有力推动中新经贸合作迈上新台阶。
　　2008 年，中国与新加坡签署自由贸易协定。 2018 年，双方签署
自贸区升级协定，提升贸易便利化、原产地规则、经济技术合作、电子商
务等领域规则水平。2020 年 12 月，双方对协定再次升级，启动后续谈
判，基于负面清单模式推动双方服务贸易和投资进一步自由化。

中国与新加坡宣布实质性

完成自贸协定升级后续谈判

黄河保护法正式施行
中国“江河战略”法治化全面推进

起诉特朗普，美国两党争斗加剧
□ 中国现代国际关系研究院 张志新

  4 月1日，从内地搭乘跨省长途列
车抵港的旅客走出香港高铁西九
龙站。
  广深港高铁香港段 4 月 1 日起全
面重启跨省长途列车服务，适逢清明
假期将至，旅客出行需求旺盛。

  □新华社记者 陈铎 报道

  新华社长沙4月1日电（记者 陈键
兴 王承昊 张格）1日上午，马英九先
生携家人来到湖南省湘潭县茶恩寺镇双阳
村，在马家祖墓前祭拜祖父马立安，表达
慎终追远之意。回乡途中，遇到当地群众
问候“欢迎回家”，马英九用湖南方言回
应：“湘潭伢子回来了！”
　　第一次回到祖籍地的马英九宣读祭祖
文和受访时几度哽咽，不时拭泪。“多年
来的愿望实现了！”马英九动情地说，他
没见过祖父，但一直心心念念希望来祭

祖。今天看到祖父的墓，内心非常感动。
“慎终追远，民德归厚矣。这是我们中国
人道德教育非常重要的一部分。”
　　马家祖墓坐落于绵延山丘环抱的一片
平整稻田之间，被两株翠柏依傍守护。不
远处，千里湘江奔流不息。据了解，墓地
建于1928 年，历经近百年风雨，形制气
派整体保存完好。这里安葬的是马英九先
生的祖父马立安，墓碑正中刻着：“显考
马公大基老大人之墓”。
　　上午10 时许，马英九与家人抵达双

阳村，随即沿田间小道前往祖墓。马英九
走到墓前，手抚墓围，深情凝视墓碑。
　　祭祖仪式开始，马英九与三位姐姐、
一位妹妹等家人肃立墓前。仪式遵循当地
世代承袭的习俗，鸣炮之后，马英九和家
人行三上香礼。马英九敬献鲜花、果品
后，用湖南方言宣读祭祖文。
　　马英九在祭祖文中说：“亲爱的公公，
这是我一生第一次来大陆祭祖与探亲，内
心非常感动。您的遗训使我们子女都懂得
自爱自强，为善助人，尽忠职守。这是我们

人生最宝贵的资产，取之不尽，用之不竭。”
　　马英九献酒后，携家人向祖墓行三鞠
躬礼。再次鸣炮后，仪式完成。
　　临别时，马英九再次走到墓碑前，俯
身观看碑刻，并与家人拍照留念。
　　告别祖墓，马英九与家人前往位于白
石镇潭口村的寺门前义渡。寺门前义渡始
建于清朝咸丰年间，后因经费原因停滞。
1910 年，马英九的祖父马立安等当地乡贤
筹资继建，渡口码头建成后免费摆渡商旅
百姓，造福一方。

马英九携家人在湖南祭祖
用当地方言回应乡亲“湘潭伢子回来了”

  据新华社北京4 月1 日电 四月春暖，北京向南100 多公里，白
洋淀碧波荡漾，“千年秀林”绿意盎然，启动区建设热火朝天……一
座现代化新城雏形显现。
　　2017 年4月1日，新华通讯社受权发布：中共中央、国务院决定
设立河北雄安新区。
　　设立河北雄安新区，是以习近平同志为核心的党中央深入推进京
津冀协同发展作出的一项重大决策部署，是千年大计、国家大事。习
近平总书记亲自决策、亲自部署、亲自推动，倾注了大量心血，为雄
安新区规划建设领航指路、把脉定向。
　　6年，2000 多个日夜，雄安新区高起点规划、高
标准建设、高质量发展，一座未来之城，破土、萌
芽、生长，阔步向我们走来。
  阅读报道全文请扫描二维码

未来之城 阔步走来
——— 雄安新区高标准、高质量建设六年间

（上接第一版）出资300 多万元资助学生、留守儿童数百名，捐助各
类善款数千万元。山东恒邦冶炼股份有限公司先后捐款420 万元，用
于社会医疗救助。公司现有职工4500 余人，有一半是在收购、兼并
破产及濒临倒闭的矿山、企业过程中，吸纳、安置的下岗职工。

创新开拓，大力弘扬企业家精神

  在山东，企业家们在爱国、创新、诚信、社会责任和国际视野等
方面不断提升自己，成为推动高质量发展的重要力量。
  创新精神是企业家精神的根本所在。“魏桥创业未来的发展核心就
是创新，管理创新、结构创新、产业创新，通过创新找到一种更适合打造
百年制造企业的模式。”山东魏桥创业集团有限公司董事长张波说。
  20 世纪80 年代，齐鲁制药的前身山东生物制品厂濒临破产，李
伯涛临危上阵，打破了人才使用的条条框框，大力投入自主研发，以
振兴民族医药工业为己任。如今，齐鲁制药已成长为具有国际影响力
的民族企业，还出资1亿元成立了齐鲁制药公益慈善基金会。
  展望山东高质量发展前景，诸多新领域、新业态、新模式等待着
企业和企业家去探索开拓。山东企业和企业家正以强烈的担当意识、
高昂的创业热情，捕捉市场机遇、矢志创新突破，探索更多高质量发
展的新路径。

  （上接第一版）《方案》加强对济南、临沂对口合作的要素支
持，重点提出资金、金融、人才等要素资源保障措施。资金保障上，
提出济南市协作帮扶资金统筹用于巩固拓展脱贫攻坚成果，衔接推进
乡村振兴；金融政策上，提出完善政府与社会资本合作机制，深入开
展政银企对接活动，支持济南科创金融改革试验区与临沂普惠金融服
务乡村振兴改革试验区开展交流合作；人才政策上，提出积极组织两
地互派干部挂职交流，支持两地区县（功能区）通过结对、部门对口
选派等方式开展定向挂职等。

  据新华社三亚4月1日电（记者 陈凯姿 罗江）按照“一年开
好头、三年打基础、五年见成效、十年实现重大突破”的战略部署，
我国种业振兴领域各项工作全面展开。在1日开幕的2023 中国种子大
会暨南繁硅谷论坛上，农业农村部副部长张兴旺表示，自《种业振兴
行动方案》出台以来，各方合力推进，种业振兴在2021 年良好开局
基础上又迈出坚实一步。
　　据张兴旺介绍，我国有序推进种业振兴行动，国家农作物种质资
源库和海洋渔业资源库建成运行，农业种质资源普查新收集资源52万
份。在育种创新攻关方面，自主培育的3个白羽肉鸡品种打破国外种源
垄断，市场占有率超过15%；两把基因编辑“剪刀”加快研发应用。
　　同时，种业企业扶优也获得新进展，从全国3万多家种业企业中遴
选出270 家优势企业，构建国家种业振兴企业阵型，推动创新要素向企
业集聚。此外，由216 个农作物基地、262 个畜禽核心育种场、91 家水产
原良种场组成的种业基地“国家队”供种保障率由70%提高到75%。
　　随着新修改的种子法实施，我国植物新品种保护制度进一步健
全，种业知识产权保护专项整治和监管执法年活动深入实施，形成了
严厉打击假冒伪劣、套牌侵权违法行为的“组合拳”。

农业农村部：

种业振兴“打基础”加快推进

  新华社北京4月1日电（李国利 邓孟）据中国载人航天工程办
公室消息，神舟十五号航天员乘组于3 月 30 日进行了第三次出舱活
动。在地面工作人员和舱内航天员邓清明的密切配合下，两名出舱航
天员费俊龙、张陆圆满完成全部既定工作，安全返回问天实验舱。
　　自2021 年神舟十二号载人飞行任务以来，4个航天员乘组累计开
展10 次出舱活动，突破掌握了一系列关键技术，目前出舱活动已成
为在轨航天员的例行性工作，后续将根据任务需要继续常态化开展。
　　刚刚过去的第4个月里，在地面工作人员的协同配合下，神舟十
五号航天员乘组按计划完成了空间站平台维护照料、在轨维修维护、
材料舱外暴露试验装置出舱安装等各项工作。
　　目前，空间站科学实验项目正在按计划稳步推进，航天技术试验
领域取得可喜成果。近日，空间高效自由活塞斯特林热电转换试验装
置顺利完成在轨试验，热电转换效率等综合技术指标达到国际先进水
平。据介绍，作为航天器电源系统新技术，斯特林热电转换系统能将
热能高效转化为电能，减少对太阳能的依赖，在未来载人月球及深空
探测任务中，具有广阔的应用前景。
　　另据了解，天舟六号货运飞船已安全运抵文昌航天发射场，正按
计划开展发射场区总装和测试工作，将于5月上中旬择机发射。

神十五乘组在轨4个月3次出舱

天舟六号5月上中旬择机发射


